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本报讯（通讯员 郭燕青）10月
23日上午，技术中心组织科技人员
参观“山西省工业转型升级成果
展”，旨在开阔视野，获取创新灵
感；对标一流，进一步激发干事创
业热情。

在新材料展区，我公司作为转
型升级的排头兵，积极展示我公司
产品。近年来，牢固践行“绿水青
山就是金山银山”创新发展理念，
按照含金量、含新量、含绿量转型
升级思路，坚持绿色发展，取得了
可喜的成就，一大批重点产品应用
于石油、化工、造船、集装箱、铁路、
汽车、城市轻轨、大型电站、航空航
天等重点领域和新兴行业。目前，
太钢18种特殊钢产品国内首创，26
种产品市场占有率第一，40多种产
品成功替代进口，展览中引起了大
量参观人员的驻足观看，“网红”产
品“手撕钢”成为本次展览会的一
大亮点。

参观展览会的科技人员激动
不已，“看了所展览的新型产品
后，对我的触动很大。我公司作
为山西省工业转型升级的排头

兵，近几年里在技术创新领域，研
发出了笔尖钢、手撕钢、碳纤维等
多种转型升级的新产品。另外其
他企业的高科技产品也让我们耳
目一新。今天不枉此行，对以后
的科技研发拓宽了视野，激发了
干事热情。”技术中心硅钢研究首
席研究员辛宪诚兴奋地说。

本次展览的山西工业转型升级
成果的产品分为：电子信息、大数

据、装备制造、新材料、消费品、绿
色能源、绿色制造、新能源汽车、创
新发展9大领域，其中92%以上都
是近三年来涌现出的创新产品，共
有234家企业、395个门类的896
件产品。本次展出的产品，多数是
填补了国内空白，产品性能和质量
达到了世界同类产品水平。

图片为参观人员在省展会太
钢展台留影。 郭燕青 摄

技术中心科技人员参观省转型升级展会信心倍增

谈到 5S，大家想到的
就是“整理、整顿、清洁、
清扫、素养”。好多人都
能说得清楚，但是为什么
要大力推行 5S 管理？这
一直是我心中的一个疑问，我想很多人也会有这
样的疑惑吧！刚好我们纺丝车间前段时间有幸
被集团公司评为“五优作业区”，通过这几个月在
5S工作中的所见、所感、所想，让我渐渐地明白5S
工作真正带给了我们什么，我心中的疑团也在渐
渐地分解和消融。

首先，5S工作最明显的是给我们的工作带来
了高效率。要物物分开，不要物物不分，标识的
进一步明确，物品的分类归整，常用物品的定置
定位，看似麻烦，增加了不少工作量，其实在有形
无形中，我们会逐渐体会到它带给我们的工作便
捷。一件物品的查找，由于标识不清、分类不明、
存放混乱，可能会让我们翻箱倒柜，耗费好长时
间，但现在归类清晰，标识明了科学，定位放置，
我们很可能在几秒钟就能找到了。这些可能要
我们花费更长时间去感受去体会，但是你真的按
要求做到了，你就会逐渐感受到它带给我们诸多
的益处。

5S 工作最关键的是带给我们一个良好的习
惯，一个良好的习惯可以让我们受益终生。5S工
作最终要达到的目的是要提高员工的素养，通俗
地说，是让员工养成良好的习惯。一个好习惯养
成非一日之功，一个好习惯的养成要有自我约
束，要有一定的毅力，还要有坚定的信心，否则就
会半途而废，前功尽弃。我的感受很深刻，我喝
水水杯在没有定置的时候，我是想放哪里就随手
放哪里，这种习惯已经养成。水杯定置后，刚开
始怎么都觉得别扭，但是经过一段时间的强制约
束，强迫自我要求，现在我不但习惯了，而且会主
动自觉把它放在定置的位置，要不然，心里就觉
得不舒服、不自在。当一种好的行为成为一种习
惯的时候，人的素养在无形中就提升了。

5S工作就是要我们实实在在地去做，只要持
之以恒，只要全员努力，就会取得良好成效。可
能还有人在迷茫，还有人在不解，但是当东方的
拂晓放亮，旭日的光辉照耀万物时，我们才能体
会到它的光和热，才会体会到 5S 带给我们的变
化，带给我们的益处。

“5S”的力量
李乃坚

今日图闻

炉边小炉边小议议

近日，工程项
目部联合不锈钢钢
管厂技术人员，与
国内知名设计院进
行不锈钢管材技术
交流，获得客户对
我 公 司 产 品 的 认
可，后期在该院设
计项目中将对我公
司产品进行名单入
围及应用。

马国强 摄

根据《职工经
济技术创新工作管
理办法》和《关于深
入开展职工经济技
术创新“五小”成果
竞赛的通知》要求，
信自公司于近日组
织了 2019 年下半
年“五小”成果综合
评审交流会。此次

“五小”成果创新活
动共征集各基层工
会成果14项，达到
预期目标。图为分
享交流和学习现
场。 霍建林 摄

（上接第一版）我们决心以滚石上山的
劲头、爬坡过坎的勇气，持之以恒把习
近平总书记重要讲话精神转化为生动
实践，努力向习近平总书记交上满意答
卷，决不辜负习近平总书记的期望与
嘱托。

二、深刻把握习近平总书记重要讲
话的核心要义，以持续不断的创新抢占
发展制高点

习近平总书记多次指出，创新是引
领发展的第一动力，创新决胜未来，改
革关乎国运。习近平总书记在钢科公
司视察时特别勉励我们，在创新上再加
把劲，为中国制造做出更大贡献。深入
贯彻落实习近平总书记的重要讲话精
神，我们在加大研发投入的同时，一方
面持续优化激励政策，重奖T800研发
团队，实施科研人员激励与攻关成果挂
钩，大力激发科研人员大胆创新的动
力，目前已有9名科研技术人员入选“三
晋英才”支持计划。另一方面，积极为
科研人员搭建创新平台。今年通过“创
新工作室”实施技术攻关项目11个，再
建“博士创新工作室”1个；我们打破人
才培养机制束缚，实施“科研技术人才
培养计划”，选拔11名新入职大学生进
行拔尖培养。以首席工程师杨晗为代
表的生产技术团队夜以继日，执著攻
关，实现了关键制备工艺技术的快速突
破。最近，在五年一度的全国钢铁工业
先进集体、劳动模范和先进工作者表彰

大会上，杨晗被评为“全国钢铁工业劳
动模范”。如今，在钢科公司，操作人员
争当技术能手，科研人员勇攀技术高
峰，全员创新活力竞相迸发。针对新一
代装备需求，我们正在与中科院山西煤
化所合作，开展高强高模高韧第三代碳
纤维自主研发，已突破实验室制备技
术，进入工程化攻关阶段。项目成功
后，将形成国际领先的独有技术。

三、深刻把握习近平总书记重要讲
话的实践要求，加速提升满足国家重大
需求的能力

习近平总书记指出，关键核心技术
是国之重器，对推动我国经济高质量发
展、保障国家安全具有十分重要的意
义。2012年钢科公司成立后，联合中科
院山西煤化所高效推进高端碳纤维的
研发与产业化，建成了一期百吨级T800
级聚丙烯腈碳纤维生产线，成功生产出
T800H级6K、12K、24K碳纤维产品，成
为国家航天航空高性能碳纤维研制单
位。2017年习近平总书记视察钢科公
司时，二期项目年产500吨高性能碳纤
维（宇航级）生产线正在建设中，该项目
当年建成投产，实现了关键设备的百分

之百国产化和核心制备技术的迭代，研
制出TG300-1K、TG300-3K宇航级碳
纤维产品，应用于重要装备的研制生
产，有力保障了航天领域对高性能碳纤
维的急需，预计年度新产品销售收入将
突破亿元。眼下，我们正在紧锣密鼓地
推进三期工程年产1800吨碳纤维项目，
新产品主要应用于民用航空、轨道交
通、新能源等高端领域。项目达产后，

生产成本可降低80%左右，钢科公司碳
纤维产品将以更低的成本、更优的性
能、更加完整的产品系列，拓展应用领
域，助力新材料产业高质量发展。

成绩值得肯定，但差距必须面对。
对照习近平总书记的要求，我们还存在
科研能力相对不足、高端碳纤维产品应
用技术推广和服务能力亟待增强等短
板弱项。我们将以主题教育为契机，牢
记习近平总书记嘱托，全面检视问题，
找准存在差距，做好整改落实，始终把
满足国家重大专项和航空航天等关键
领域材料需求的使命任务扛在肩上，勇
做我国高端碳纤维奋起直追迎头赶上
的中坚力量。

奋起直追 迎头赶上 勇做我国高端碳纤维的中坚力量


